Declaración del 47 Congreso Socialista

1 - Reunidos en nuestro 47 Congreso, Compañero Daniel Aljanati, las y los socialistas uruguayos hemos culminado un proceso de debate y análisis iniciado hace varios meses y hemos tomado decisiones.

En esta oportunidad hemos aprobado y actualizado el contenido de nuestras Tesis, documento que traza los grandes lineamientos estratégicos y políticos para el mediano plazo y constituye el marco de referencia de nuestro accionar político más allá de la coyuntura inmediata.

También hemos tenido la oportunidad de evaluar nuestro trabajo colectivo desde 2008 a esta parte y de elegir a compañeras y compañeros que conducirán al PS en los próximos 3 años.

Lo hemos hecho en un marco de fraternidad socialista, de discusión, debatiendo puntos de vista, lo que más allá de las conclusiones arribadas, afirma la centenaria tradición de nuestra democracia interna, y la fortalece.

2 - En el tiempo que media entre la realización del anterior y este Congreso partidario ha culminado el primer lustro de gobierno de la izquierda, y el Frente Amplio ha renovado el mandato bajo la conducción de nuestro compañero Pepe Mujica desde 2010, por lo que es oportuno destacar que casi 7 años de gobierno frenteamplista con Tabaré y Pepe marcan un antes y un después de la vida del país: el Uruguay ha comenzado a transitar el camino del desarrollo con justicia social; y el tiempo que viene ha de ser el de la profundización de ese camino.

Por su parte, la derecha se ha dedicado a utilizar la demagogia política, haciendo hincapié en los problemas de seguridad, proponiendo soluciones mágicas a la gente -que legítimamente requiere soluciones- cuando a la hora de ser gobierno no invirtieron en mayor seguridad y fracasaron estrepitosamente. Desde la izquierda le decimos no a la política del miedo de la derecha y con seriedad decimos: firmeza en el combate a la delincuencia y más firmeza en el combate a las causas de la delincuencia.

En estos casi 7 años de gobierno, más de 600.000 uruguayos salieron de su situación de pobreza, y la indigencia está casi eliminada. La mortalidad infantil es la menor de toda la historia al igual que el desempleo, hemos hecho una gran y exitosa reforma de la salud, apreciada en toda la región, hemos realizado una reforma tributaria, se ha verificado el mayor crecimiento económico del país en décadas, se capeó la crisis del 2009 y por primera vez no fueron los trabajadores y los más vulnerables quienes pagaron los costos de la misma.

El salario real de los trabajadores se multiplicó, así como sus posibilidades de organización sindical; el valor real de las jubilaciones y pensiones en 6 años

duplicaron la inflación en el mismo período, se avanzó en una mejor distribución del ingreso aunque todavía el cambio ha sido modesto

Pero, además, hemos puesto en marcha –en los hechos y no en el discurso- la descentralización, creando el tercer nivel de gobierno, los Municipios. Para los socialistas la descentralización es fundamental para avanzar en la profundización de la democracia, y es una reivindicación histórica levantada desde el fondo de los tiempos por Don Emilio Frugoni, en cuya concreción final hemos tenido mucho que ver. Por ello destinaremos el máximo de nuestros esfuerzos en los próximos 3 años para consolidar el tercer nivel de gobierno.

En síntesis y como ha dicho Tabaré: falta mucho, pero falta menos.

3 - Días previos a este Congreso la sociedad uruguaya se ha visto conmovida con el hallazgo de los restos del inolvidable Maestro Julio Castro, y con la confirmación de las circunstancias que rodearon su muerte: fue vilmente ejecutado de un tiro en la cabeza. Este episodio pone de manifiesto que en este país no hubo una "guerra de dos bandos" sino un terrorismo de Estado que amparó asesinos de la peor calaña que torturaron, mataron a personas por el solo hecho de pensar diferente y resistir la dictadura; robaron niños y violaron. Los hechos relatados muestran la importancia y la justeza de nuestra fuerza política de no haber abandonado jamás la lucha por la verdad y por la justicia. Con el hallazgo de los restos de algunos de nuestros desaparecidos, y hemos comenzado a doblegar a la impunidad en nuestro país, haciendo caer la prescriptibilidad de los delitos de lesa humanidad y liquidando hacia el futuro la Ley de Impunidad.

A la vez, marca, para nuestras Fuerzas Armadas, la necesidad de concretar los anuncios del nuevo Comandante en Jefe del Ejército, de limpiar y sanear sus cuadros de todo vestigio de terroristas de Estado, ya que esa es la única manera de que las viejas Fuerzas Armadas de Artigas se reencuentren definitivamente con su pueblo.

4 - Debemos estar orgullosos de lo realizado por nuestro gobierno para bien de todos los uruguayos, pero ello debe servir para imponernos nuevas metas, para mejorar la gestión, para identificar problemas cuando los haya, porque esa es la mejor forma de ser leales con el proyecto político.

En febrero de este año, la Dirección del PS ponía a consideración del Frente Amplio y del gobierno su propuesta "Desarrollo con Justicia Social: propuestas socialistas para la distribución de la Riqueza", que contiene un conjunto de medidas que pusimos a disposición para el debate y para la acción, porque para nosotros ahí se encuentran los principales aspectos de la agenda de transformación del país de los próximos 3 años.

Para los socialistas, la profundización del proyecto de cambio debe trasuntarse en una acción de gobierno que, en los tres años que restan, atienda a estos cinco objetivos:

- La transformación de la estructura productiva del país, concretando una nueva matriz productiva, más diversificada.
- La transformación de la educación.
- La consolidación de la inversión social, asegurando la calidad del gasto social.
- La elevación progresiva de los ingresos (salarios y pasividades).
- El ajuste gradual de la política tributaria.

Hoy el "factor humano" representa un cuello de botella para el desarrollo del país, no tenemos las capacidades necesarias para dar el salto en términos de desarrollo. Sin cambio, en la educación, no es posible el cambio en la distribución del ingreso. Por eso la transformación de la educación es el gran telón de fondo de la estrategia de desarrollo y es nuestra mayor materia pendiente. Porque además, una educación que no funciona deja de formar ciudadanos.

Por esta razón, porque hay mucho para hacer, es que debemos concentrarnos en la gestión de gobierno, dejando de lado disputas menores por espacios de poder dentro del mismo.

Vamos bien, pero podemos ir mejor.

5 – Una consideración especial merece nuestra inserción internacional, puesto que en un mundo global no es posible afrontar con éxito el camino de la transformación, haciéndolo en solitario.

El Congreso Socialista ratifica que la apuesta sigue siendo el MERCOSUR como plataforma inicial, y la UNASUR y CELAC como foros políticos desde donde propiciar y avanzar en la integración continental. La crisis en que se encuentra la unión Europea marca cómo el camino de la integración no está exento de marchas y contramarchas.

El cambio de las relaciones de fuerzas a escala global solo será posible, si quienes tenemos intereses comunes somos capaces de actuar colectivamente también en ese escenario.

6 – Se trata de gobernar para cambiar. El acceso al gobierno es absolutamente imprescindible para avanzar en la transformación social del Uruguay (así lo demuestra el salto enorme en acumulación que representan los siete años de gobierno del FA); pero el ejercicio de gobierno requiere una sólida y cada vez más amplia base de sustentación social y política. En este sentido, las y los socialistas reafirmamos que la continuidad del proyecto político de la izquierda requiere de la acción sostenida de nuestro Frente Amplio y de nuestro Partido.

En lo que refiere a nuestro Frente Amplio, consideramos que hemos dado pasos importantes este año para sacarlo de su crisis política. Esto debe ser

consolidado a partir de los cambios que acordamos en las formas de funcionamiento, en la elección de nuestras autoridades pero sobre todo poniendo en marcha el proceso de actualización ideológica y programática a partir de la propuesta realizada por el compañero Tabaré Vázquez.

El Partido Socialista hará los máximos esfuerzos para que este trabajo cuente con el retorno a la actividad política del compañero Tabaré Vázquez, que es uno de los mayores capitales políticos con que cuenta la izquierda uruguaya en el presente.

Nos comprometemos a preservar y fortalecer la Unidad del Frente Amplio, de abonar la síntesis política a partir de todos quienes lo integramos, porque no se trata de "llegar primeros y solos" sino de llegar a tiempo y con todos a la vez.

7 - En este momento histórico reafirmamos lo que expresa nuestra Declaración de Principios aprobada en 1991: "los socialistas uruguayos vemos el tránsito al socialismo como un proceso único. No anteponemos un muro infranqueable entre las distintas fases de este proceso, sino que concebimos al socialismo como la profundización permanente de la democracia en el sentido político, económico y social".

Hacer socialismo aquí y ahora implica trabajar desde el gobierno nacional, departamental y municipal, cambiando día a día la vida de la gente, manteniendo y ampliando el bloque social de los cambios, apostando inequívocamente al Frente Amplio.

Con este fin es que los socialistas hemos decidido redoblar nuestro trabajo y presencia en la sociedad, fortaleciendo el trabajo de las organizaciones y movimientos sociales y culturales, de las organizaciones de mujeres y de jóvenes y de todos los colectivos sociales que sufren todo tipo de discriminaciones, y en el desarrollo y apoyo de nuevas formas de expresión social y cultural. Con este fin, encomendamos a la nueva Dirección electa la elaboración de un Plan Nacional de Desarrollo Partidario.

Porque la tarea de mejorar la calidad de vida de nuestra gente no se detiene.

Porque la lucha por la libertad con justicia social sigue siendo un imperativo ético como hace 100 años.

iHoy comienzan los próximos 100 años de Socialismo en Uruguay!

Anhelando una pronta recuperación del actual Presidente del Partido, cro. Reynaldo Gargano,

iViva el Partido Socialista!

iViva el Frente Amplio!

iViva el Uruguay!

Montevideo, 11 de Diciembre de 2011